

ón NE. Además desde el torreón NE. saldría el muro de cierre N. del castillo con una dirección E.-O., hacia el pueblo y la iglesia del municipio. En esta cata han aparecido algunos fragmentos cerámicos sin forma ni decoración de cronología moderna que podrían estar relacionados con algunas piedras alineadas aparecidas –las únicas que se conservan– que podrían pertenecer a los restos de algún posible horno moderno, construido después de la destrucción de la muralla por esta parte.

#### **Supervisión retirada de tierras en el interior del aljibe**

Se procedió a la retirada de la tierra que cubría el suelo del aljibe, de forma manual y bajo la supervisión del arqueólogo director. Este espacio tiene unas dimensiones de 10,50 m. (N-S) x 8,50 m. (E.-O.) – 90 m<sup>2</sup>- y el objetivo fue descubrir el estado en el que se encontraba el suelo del aljibe. Se procedió a retirar un relleno formado por tierra de color marrón claro, bastante suelta con plásticos... contemporáneos (espesor medio de 15-20 cms.). El resultado fue la aparición de los restos de algunos solados contemporáneos en la zona Sur y Noreste del aljibe y en el resto aparecía la argamasa que componía el suelo del aljibe pero bastante horadada en algunos casos debido principalmente a la actuación antrópica –extracción de los solados contemporáneos profundizando hasta 30-40 cms. en el mortero del aljibe- (figura 5).

En la zona sur –adosadas al muro sur- aparecieron los restos de algunas baldosas rotas (suelo puesto a cartabón en un espacio de 0,20 m. N.-S. x 1 m. E.-O.), asentando sobre un mortero flojo para asentar el citado suelo y todo ello apoyaba sobre el suelo del aljibe que era de mortero muy resistente de color anaranjado-rosáceo. Este suelo de baldosas es el último solado que ha tenido el edificio utilizado como lugar de habitación en época contemporánea –s. XX- (posiblemente quitado para ser reaprovechado en otros edificios del municipio o de otros pueblos cercanos), posteriormente ha sido utilizado como pajar y como lugar de reunión de jóvenes durante las fiestas del pueblo (“peña”), –entre los años 60 y 90 del siglo XX-. De este último momento quedan los restos de un suelo de cemento en la zona NE.

#### **4. CONCLUSIONES**

De todo lo anterior se desprende que las investigaciones arqueológicas relacionadas con el Castillo de Valfermoso de Tajuña son importantes para conocer no sólo el origen y evolución de este edificio, sino también la modificación y evolución de la estructura urbana de este municipio en época medieval-moderna.

La actuación arqueológica fue realizada durante el mes de noviembre de 2002 sobre un total de 143 m<sup>2</sup>, distribuyéndose 53 m<sup>2</sup> en excavación arqueológica (cata 1: 2,5 m<sup>2</sup>; cata 2: 8 m<sup>2</sup>; cata 3: 5,2 m<sup>2</sup>; cata 4: 7,5 m<sup>2</sup>; cata 5: 6 m<sup>2</sup> y cata 6: 24 m<sup>2</sup>) y los 90 m<sup>2</sup> restantes en supervisión arqueológica (interior del aljibe) –figura 3-. Estos trabajos contaron con un arqueólogo director, tres peones especializados y una máquina retroexcavadora.

Por tanto, la intervención arqueológica sobre el Castillo de Valfermoso de Tajuña ha permitido obtener una serie de resultados (figuras 3 a 7):

1.- Se ha documentado y localizado el suelo primigenio del aljibe (argamasa) y otros pavimentos correspondientes a época contemporánea (cata 1 y supervisión arqueológica).

2.- Se ha localizado la parte superior del aljibe, conformada por una plataforma plana y horizontalizada, realizada con argamasa muy compacta e impermeable de color anaranjado-rosáceo (cata 2).

3.- Se ha documentado el sistema de cimentación de la torre del homenaje (cata 2). El muro N. de la torre se asienta sobre dos hiladas de mampostería caliza de grandes dimensiones y éstas a su vez apoyan sobre el substrato geológico –légamo-, que lo compone un nivel de tierra roja muy compacto (tan duro como la piedra).

4.- Entre la torre del homenaje y el aljibe – en la parte superior- (cata 2) aparecen unos niveles de relleno contemporáneo y por debajo el substrato geológico.

5.- Se ha comprobado la ausencia de los posibles restos del muro perimetral del Castillo en las catas nº 3, 4 y 5; localizándose en estas zonas rellenos contemporáneos (rellenos para regularizar la extracción de substrato geológico –légamo- en la cata 3; conducciones de desagüe del pueblo en la cata 4; y vertedero-muladar en la 5).

6.- Se ha localizado el muro perimetral de cierre del Castillo (cimentación) en la cata 6, entre el aljibe y la torre NE. Además, se conservan improntas del muro E. en la pared del aljibe y un enjarje con el torreón NE. (figuras 1 y 7). También, desde el torreón NE. se observa el arranque de un muro (Norte) del Castillo con dirección E.-O., hacia el pueblo y la Iglesia.

De este modo, los resultados de la actuación arqueológica nos induce a considerar que el Castillo estaría delimitado en su zona Este por un muro perimetral que recorrería la torre del homenaje al Sur, el aljibe en el centro y el torreón Noreste al Norte (pegado o trabado a estos elementos del castillo). Así, su ocupación derivaría, desde estos límites por el Este hacia la zona del cementerio y la iglesia de Valfermoso por el Oeste y Sur, que es por donde presumiblemente cerraría, situándose inmediatamente a continuación las casas del municipio. Y por el Norte iría un muro desde el torreón Noreste hacia la zona de la Iglesia, por el borde del acantilado (figura 3).

En consecuencia, la delimitación del Castillo en ésta zona de la Torre NE. y aljibe, lleva a reflexionar sobre unas dimensiones algo más reducidas del perímetro del castillo de lo que se podía pensar antes de realizar esta intervención arqueológica. Por tanto, mientras no se realice una nueva actuación arqueológica en la que se sondee todo el área del juego de Pelota, C/ de la Fuente y Galería de Escape (figura 3) no se podrá comprobar si realmente el perímetro del recinto amurallado exterior del castillo de Valfermoso de Tajuña cerraba por esa zona, tal y como algunos investigadores piensan (Viejo, 2001: 17) o si realmente el perímetro es el que se ha localizado en la actuación arqueológica realizada en noviembre de 2002.

En definitiva, lo que se ha pretendido con la actuación arqueológica es documentar e interpretar todos los restos histórico-arqueológicos que han apa-